

Ludwig, Udo

Article
Editorial

Wirtschaft im Wandel

Provided in Cooperation with:

Halle Institute for Economic Research (IWH) – Member of the Leibniz Association

Suggested Citation: Ludwig, Udo (2005) : Editorial, Wirtschaft im Wandel, ISSN 2194-2129, Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung Halle (IWH), Halle (Saale), Vol. 11, Iss. 11, pp. 334-334

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/143424>

Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.



Editorial

Die aufgeschobene Haushaltskonsolidierung – ein waghalsiges Unterfangen

Die Staatsverschuldung in Deutschland ist hoch, und die Schuldenstandsquote steigt von Jahr zu Jahr. Soll eine Regierung Gestaltungsspielraum behalten, muß, so argumentiert eine nicht geringe Mehrheit der Sachverständigen, konsolidiert werden. Aber auf welcher Seite des Budgets ansetzen, wenn die Wirtschaft seit den neunziger Jahren im Schnitt nur wenig wächst, sie sich mühselig seit Mitte 2003 aus der Stagnation quält und fast 5 Millionen Personen als Arbeitslose registriert sind? Um der Gefahr zu entgehen, mit einem scharfen Schnitt die laufende Erholung der Konjunktur zu ersticken, haben sich die Koalitionäre für eine Vertagung der Konsolidierung entschieden, in der Annahme, die Rückschlagsgefahr sinke, wenn sich der Aufschwung gefestigt hat. Zugleich wurden Maßnahmen wie das Zukunftsprogramm beschlossen, mit denen bereits 2006 die Weichen für mehr Wachstum und Beschäftigung gestellt werden sollen.

Das Zukunftsprogramm wird in der Öffentlichkeit gelegentlich als Konjunkturstimulierung gegeißelt. Wenn dem so ist, steckten darin große Risiken. Erinnert sei an die jüngste Vergangenheit. So folgte auf den Vereinigungsboom 1990/1991 im Jahr 1993 eine Rezession. Das vom Ausland über den Export initiierte „Konjunkturprogramm“ 2003/2004 verhallte ohne Echo in der deutschen Binnenkonjunktur. Davor trieb 1999/2000 ein Exportboom die gesamtwirtschaftliche Aktivität auf einen Hochstand und endete in einer lang anhaltenden Stagnation. Nimmt man die hohen und – in der globaler gewordenen Wirtschaft – steigenden „Sickerverluste“ von Konsum- und Investitionsausgaben in das Ausland hinzu, bliebe bei der ohnehin nicht großen jährlichen Dotierung des Zukunftsprogramms nichts an konjunkturellen Impulsen für das Inland übrig. Aber kann man die Maßnahmen aus dem Zukunftsprogramm einfach als Konjunkturstimulierung abtun? Sicher nicht. Enthält es doch auch Elemente zur Verbesserung der Wachstumsbedingungen in Deutschland, zum Beispiel die Ausweitung der degressiven Abschreibungsmöglichkeiten für Unternehmen oder die Einführung eines Elterngeldes.

Muß die Konsolidierung aufgeschoben werden? Vor die Wahl gestellt, den Haushalt durch verstärkte Einsparungen oder durch erhöhte Einnahmen zu sanieren, hat sich die Koalition unterm Strich für die Einnahmenseite entschieden: die Erhöhung von Steuer- und Abgabesätzen, insbesondere die Anhebung der Mehrwertsteuer ab 2007. Dies dürfte jedoch die wirtschaftlichen Kräfte schwächen. Die Streichung von Steuersubventionen und Finanzhilfen kommt zu kurz, die Ausgaben werden insgesamt ungenügend reduziert. Für mehr Wachstum und Beschäftigung muß der Faktor Arbeit weiter entlastet werden. Einzig die Reduzierung des Beitragssatzes zur Arbeitslosenversicherung geht in diese Richtung. Der Beitragssatz zur gesetzlichen Rentenversicherung soll sogar angehoben werden!

Ein Ende 2006 erneut gestiegener Schuldenstand wird den Konsolidierungsdruck erhöhen. Bleibt die erwartete konjunkturelle Beschleunigung aus, ist der Katzenjammer absehbar. Gilt dann: aufgeschoben ist gleich aufgehoben? Auch solchen Spekulationen hätte man zuvor kommen können, hätte man sich an den Spruch gehalten: „Was Du heute kannst besorgen, das verschiebe nicht auf morgen“. Der Lauf der Konjunktur würde jedenfalls 2006 schon mehr Einsparungen als geplant verkraften. Aber soviel Mut hat den Koalitionären wohl gefehlt, waghalsig bleibt der eingeschlagene Kurs allemal.

*Udo Ludwig,
Leiter der Abteilung Makroökonomik*